
伴着落日余晖，溽暑渐消。徐汇滨江，

西岸美术馆大道上， 游人渐渐多了起来，

或漫步、或骑行，还有一种新体验———夜

间观展。

日前，余德耀美术馆延长展览开放时

间，启动夜展。 馆内正在展出的奈良美智

大型个展，是艺术家在中国大陆的首次个

展，龙美术馆（西岸馆）也已增加夜场。创新

的夜间文化供给，丰富了市民的文化体验，

点亮了都市的夜经济。就在 7月，拟入选第

二批国家级夜间文化和旅游消费集聚区名

单公示，上海“西岸美术馆大道”入列。

“感觉年轻人会喜欢！”当团队第一次

冒出“延长展览、新增夜场”创意时，余德

耀美术馆市场与商务总监、85 后孙元辰

感到一种兴奋。 在这里工作 7 年多，她观

察到，在徐汇滨江，闭馆后的夜间时段人

流量并不少，特别是夏夜，结合滨水岸线

整体品质提升，市民游客对滨江空间有着

特殊的偏爱。

余德耀美术馆自 7 月 1 日重启后，延

长展览时间至 21 时，运营数据显示，工作

日夜场时段客流占据当日客流约 32%，周

末夜场时段占比 27%。 观众以青年学生、

年轻白领等 95 后群体为主。

美术馆之夜，“不止亮灯那么简单”。

龙美术馆（西岸馆）工作人员卢辉红介绍，

他们将相应延长工作时间，用好场所码和

数字哨兵做好防控，安保巡逻从开馆到闭

馆不停歇，提醒观众佩戴口罩等；在闭馆

日还要重点排查设施、设备等。

目前，“西岸美术馆大道”每年呈现近

百场高品质艺术展览、品牌首发首秀等夜

间活动，配合生态公共设施及夜间文旅活

动，多维度丰富市民游客的夜间文化与旅

游消费形式和体验。“很多观众看完展览

会在西岸滨江附近游玩小酌，从而带动了

购物、餐饮等消费。 ”孙元辰深有体会。

“闲暇时间艺术化， 都市生活时尚

化。”在艺术评论家、独立策展人王南溟看

来，美术馆应主动“打破”围墙，与现实社

会生活场域链接，发挥艺术感召力，让艺

术场馆在与城市空间的融合、与周边居民

的对话中，成为城市的心灵客厅。

（综合自：《文汇报》 作者：王宛艺）

虽然已过了立秋，但是上海的气温

一直居高不下，直逼 40 度，高温红色预

警频发，市民在通勤路上中暑晕倒的现

象也时常发生。

8 月 14 日下午 3 时许， 地铁 15 号

线华泾西站，多职能队长卫盘红接到队

员报告，称有一名女乘客瘫坐在 2 号口

处，他立即赶了过去。 卫盘红看到一年

轻女子脸色通红，整个人倚靠在出口的

台阶处，队长立即展开救助，一边通知队

员拉来椅子，送来医药箱、矿泉水等；一

边拨打 120 急救热线求助，在发现女子

小腿处有伤口后， 立刻帮忙细心消毒、

包扎。 经过简单处理，女乘客逐步恢复

了清醒，由于事发时天很热，她又着急

走路，刚走到地铁口，就两眼一黑，摔倒

了。 救护人员很快赶到，将女子送往附

近医院救治，经过诊断和治疗，女子已

无生命危险。

车站提示：天气炎热，乘客朋友们出

行需要注意防暑降温。 如遇伤情需要协

助，请及时联系车站工作人员，提供救助。

遇到有人中暑，我们该怎么办？ 1.及

时转移至阴凉、通风处；2.给身体降降温；

3.及时补充水分；4.一定要保持清醒；

5.严重要立即送医诊治。

（综合自：《新民晚报》）
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“用一网通办机器自助办理真是非常

便捷，拿身份证放上去一扫，我要办理事

项的审批部门、受理条件、办理流程及材

料清单等信息一目了然，不用特地排队取

号到窗口咨询了，省了我不少时间。 ”8 月

16 日， 家住漕河泾街道的小李在漕河泾

街道社区事务受理中心的工作人员带领

下， 体验了一网通办自助终端之后满意

地说。

为切实推进“阳光、透明、开放”服务

型政府建设，提高群众对政务服务工作的

知晓率和满意度，漕河泾街道在线上开放

了事务受理中心的参观体验预约。活动一

经发布就吸引了不少市民报名参加，当天

有十余名市民在工作人员的引导下详细

了解了中心的窗口服务、 办事流程等，并

亲身体验了自助办理带来的高效便捷。

据了解，漕河泾街道社区事务受理服

务中心于 2021 年完成提升改造。目前，中

心可以受理 12 个条线 200 项个人事务。

中心内设有 2 台一网通办自助终端，并设

置了 24 小时自助服务专区， 可以为居民

提供医保就医记录册更换、社保缴费清单

打印和电子证照打印等事项的即时办理。

活动现场，工作人员详细介绍了中心

承担的功能，向参访人员讲解如何使用一

网通办终端一体机等，并且带领参访人员

实地查看了解便民大厅窗口设置、服务事

项、办事时限、办事服务流程等相关信息，

对群众关心的医保、低保、生育、社保服

务、疫苗接种等问题进行现场解答，认真

听取群众提出的意见。

街道相关负责人表示，漕河泾街道会

以此次活动为契机，持续推进政务公开标

准化规范化、 政务服务高效化便利化，更

好地推进政务公开工作创新性发展，适应

“互联网 + 政务服务”工作要求，真正让群

众感受到“办事不求人”、数据“多跑路”、

群众“少跑腿”的政务服务体验。

“全景式”公开！

政务“透明度”换来百姓“满意度”

�记者 姚丽敏

女子在地铁站出入口中暑倒地，他们帮助送医

近日，酷暑之下，滕阿姨捧着一面写

着“医术精湛，情暖人心”的锦旗送到了

上海仁爱医院内科倪医生的手上。

她激动地说：“我今天特地来感谢

你， 你是我的恩人。 我们全家人都非常

感谢你，真的感谢……”滕阿姨眼含热

泪，激动之情溢于言表。

原来 70 多岁的滕阿姨患有高血压、

糖尿病，心脏也不是很好，多年前装了支

架。 她平时一有不舒服就会来仁爱医院

看诊。 慢慢的医生对她很熟悉，她也和

医生像朋友一样相处。

除了正常的开方、诊疗之外，医生

还会给她做一些饮食起居方面的专业

建议。

倪医生说：“像滕阿姨这样患有多种

老年疾病的患者除了身体上的痛苦之

外， 我们还要特别关心她们的心理健

康，要为她们做好心理疏导治疗。 叮嘱

该吃些什么啦， 思想上不要想太多啦，

等等……”

这天，滕阿姨像往常一样来医院开

药，进诊室坐下没多久感觉头晕、胸闷。

倪医生察觉到滕阿姨脸色不太对， 凭借

着职业敏感性结合滕阿姨病史判断她有

脑梗的征兆，建议她去做个全面检查，否

则会有很大的风险。

经过详细的检查， 果然证实了倪医

生的判断， 滕阿姨已患有轻度脑梗和心

梗，后来经过定期的治疗逐渐康复。

滕阿姨的女儿特意打来电话：“如果

没有及时发现，后果想都不敢想，为您这

样的好医生点赞。 ”

患者说：为您这样的好医生，点赞！

美术馆打开“奇妙夜”

走在徐家汇街道殷家角的小区

里，总能见到一个挺拔的身影，他就

是退伍后投身社区工作的 88 后“居

民区当家人”，殷家角居民区党总支

书记周玮坚。 别看年纪不大， 周玮

坚投身社区工作已经快十年。他说：

“年轻人想要扎根社区， 就要耐得

住、做得实、搞得活。 ”

2019 年 5 月，周玮坚从陈家宅

居民区调任至殷家角担任党总支书

记，“我刚到居委那会儿， 有一次我

们小区的一个居民到居委说有事找

书记，见到我之后，他二话不说转头

去找了主任， 说他的事情像我们这

种小年轻肯定搞不定的， 当时我都

有点哭笑不得。 ”周玮坚说：“从那

时候起， 我就下决心要让我们的居

民们见识一下我的‘搞得定’。 ”

殷家角是自己的“老娘家”，小区

有哪些治理“短板”他都门清。拿泰东

汇东小区来说，非机动车停放问题一

直是“老大难”。 最严重的时候，小区

4 个车棚中，3 个长期存在“违法住

人”的问题，不仅占用公共空间、影响

居民出行，而且极易产生安全隐患。

为了解决这件家门口的“心头

难事”， 在街道的支持下，“三驾马

车”一起对车棚进行了集中整治，整

治取得了成效， 可是后续新问题又

来了，车棚管理怎么实现常态长效，

能够保住治理的效果呢？ 周玮坚认

为，除了物业的日常管理外，一定要

叠加居民自治的力量。 在周玮坚的

带领下， 新一轮非机动车车棚整治

行动开始。 这一次， 除了三驾马车

集体发力，周玮坚还邀请了一批热

心社区事务的居民加入车管会参与

社区车棚整治。

他说：“居民不仅是社区治理的

受益者， 更可以成为社区治理的主

体。让‘社区闲人’变身‘社区达人’，

是我们想要达成的目标。 ”

2022 年初的新冠疫情，作为一

名有着十年社区工作经验的年轻干

部， 周玮坚担任起了整个居民区防

疫工作的重任， 主要工作是做好社

区各项防疫工作，统计社区核酸检

测和每日抗原结果， 并及时在群微

信里发布公告，发放保供物资，帮助

独居及纯老户代配药， 处理居民日

常紧急就医需求等。 封控期内，他

和居委工作人员全部吃住在一起，

时刻坚守在抗疫一线。

正因为从街道到居委， 上下一

心， 在最艰难的时期全心全意为老

百姓解决困难，也使居民们感受到

了温暖与依靠，整个疫情期间，居民

们都非常团结， 很理解和配合居委

的防疫工作。

当问到，社区工作很苦，有没有

想过退缩？ 周玮坚笑着说， 与其想

这些有的没的， 不如用这点时间处

理一两件手里的事情来得更实惠。

走家串户他真诚沟通

居民们说：“这个年轻人可以的！ ”

�记者 柴斌

�通讯员 阿伦


